

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

En el extranjero (Cambio Postal)

Número suelto

Id. semana

LA ACTUALIDAD

Notas sueltas

Las haciendas locales

Días pasados publicamos en estas columnas la disposición del ministerio de Hacienda abriendo una información entre los Ayuntamientos para conocer los medios con que cuenta cada uno para subvenir a sus necesidades, a fin de que la nueva ley de hacienda local que se está incubando, parta de una base real, no de trabajos de gabinete, ayunos del modo de ser y de las necesidades de aquellos para quienes se legisla.

Creemos acertada la medida, y confiamos en que el resultado de esta información demostrará una vez más a los legisladores la necesidad de abandonar la legislación uniforme para adoptar lo que conviene al país, adaptada a la vida local que es muy diversa no sólo en las distintas regiones que forman el Estado español sino entre los municipios de una misma provincia.

La ley de supresión o sustitución de los consumos es buena prueba de ello. En capitales ha podido aplicarse sin protestas con el beneplácito de los ciudadanos, en Palma por ejemplo, en cambio en otros puntos se ha tenido que echar mano de otros impuestos y arbitrios lo que ha hecho añorar aun el odiado impuesto de consumos.

Es necesario reforzar la vida local descongestionando el Estado. Canalejas ha dado pruebas de espíritu descentralizador manteniendo con hermoso tesón el proyecto de las mancomunidades. Veremos como se porta al presentar el de las haciendas municipales.

Las notarías

En cambio contrasta con esa actitud digna y patriótica, lo sucedido con las oposiciones a Notarías. El señor Canalejas prometió solemnemente que no serían convocadas oposiciones a notarías mientras no se hubiesen renovado y reformado las disposiciones vigentes ante las protestas que levantó en Cataluña y Mallorca el centralizador R. D. del señor Barroso.

Pues bien, así las cosas, aparece en la Gaceta una convocatoria de oposiciones a notarías para celebrarla en Madrid.

Tal conducta ha sorprendido a todos cuantos batallaron en defensa de los derechos que les cercanaba el R. D. del señor Barroso. No esperaban tal cosa, sino una disposición ministerial en consonancia con las promesas del Jefe del Gobierno. Es por demás decir que la protesta surge potente y clamorosa. Los diputados catalanes han telegrafiado a Canalejas recordándole sus solemnidades.

IMPRESION

Marinera

Tiene el mar un sello propio, perdurable a través de los años, que trasciende a sus riberas y que resiste a las mutaciones de tierra a dentro. Aquí, los cambios, las progresivas transformaciones; allí, las costumbres marineras inalterables como una vieja institución.

Un tiempo eran las sillas de mano conducidas por libreas de tricornio y corto calzón, en las que se acomodaban las abuelas de nuestras abuelas, las que descuñaban por la ribera como el más socorrido paseo; antaño las doradas carrozas asentadas como urnas colosales sobre la gigante parábola de los muelles primitivos; ogaño son los automóviles potentes como torpederos, lanzaderas formidables, los que tejen y destejen, veloces como el delfín, la ruta ancha que bordea la mar. Todo se muda, unas modas barren otras modas y unas costumbres destieran otras costumbres, pero a dos pasos de este movimiento escarriado, sobre las aguas dormidas que lamen los sillares de la explanada de la Lonja, nuestros marineros, como una generación de patriarcas, adueñados de las sopas, hoy como ayer, en

el primitivo fogón, a bordo de los feluchos palangreros, a la hora en que la tarde desfallece y se torna intensamente pálida.

Allá en el fondo la selva de mástiles desprovistos de velas produce una sensación de quietismo reparador, sólo contrastada por el ronco mugir de la sirena de algún vapor que se dispone para el viaje.

Los cascos de los buques destacan vigorosamente sobre la plata de las últimas eflorescencias de la luz que se dilatan sobre el mar. Unas gaviotas que rondaron toda la tarde junto a la orilla, remontan mucho el vuelo y cruzan triunfalmente el azul de la bahía. Las montañas que la aprisionan tórnanse de amatista.

Esta es la hora de la cena de los pescadores, formando círculo apretado sobre la revuelta cubierta de sus faluchos, entre rollos de cuerda y redes lacias tendidas a la brisa de la tarde, entre cónias húmedas salpicadas de escamas lucientes, teniendo cerca, al alcance de la mano, la plana cantimplora del agua y la fusta del vino confortante.

Así como para los paladares exquisitos el té requiere para su cocción las teteras de apropiado barro impregnado ya de la infusión aromática, la caldera de los pescadores reclama su barro y su olla, saturada de todos los sálvios salobres, y del variado sabor de los mas diversos pescados que palpitantes todavía pesaron de la cofia al agua hirviendo.

Destaca en lugar preferente como figura hierática el patrón; agrúpanse a su vera los otros pescadores; con frecuencia se agragan las mujeres y los niños. Estos como amorcillos de tierra cotta, llevan impreso ya en sus tiernas frentes algo que podíamos llamar el sello del mar, como el blasón de una dinastía cortada y fuerte.

Metan ordenada, solemnemente, las cucharas de boj en el humeante barro. Comen despacio como quien saborea el fruto de una labor costosa. A menudo sezonan el bocado con un comentario a media voz.

Allá cerca, cerrando el fondo, la afiligranada Lonja parece hablarles entre tanto de una época de pujanza marítima; de genoveses y pisanos, de cartógrafos y maestros de ribera, cuando nuestras naves cruzaban los mares abarrotadas de ricas mercaderías en el apogeo de un esplendor remoto...

José M. TOUS y MAROTO.

Lecturas y Comentarios

Contra la tos ferina.—Martir de la caridad. —«Globe trotter» mejicano.—Las ondas Herizianas y la energía eléctrica.

El doctor Lozano, médico de la Sociedad Protectora de los niños, ha dado a la publicidad una fórmula para el tratamiento de la tos ferina, que renuncia a explotarla como específico en bien de los niños tan castigados por aquel azote.

Es la fórmula: salicilato de metilo dos partes y eucalipto, una parte.

Vertiendo cuatro ó cinco gramos de esta preparación en el dormitorio del niño enfermo y repitiendo esta operación dos veces al día, se notará un alivio rapidísimo traducido en curación en breve plazo.

Según comunican de Lorient, el tribunal condenó a la multa de 320 francos a una Hermana de la Caridad, sor Valentinense, por utilizar sus conocimientos médicos adquiridos durante 20 años de prácticas en el hospital, en una aldea donde accidentalmente se encontraba y que carecía de médico y de botica.

Por carecer de recursos para pagar la multa, la religiosa ingresó en la cárcel, en la que ha permanecido tres días.

Enterado del hecho el ministro de Justicia ordenó que fuera puesta en libertad inmediatamente.

En la aldea donde residía sor Valentinense se prepararon festejos para recibirla, como protesta contra el sectarismo en la administración de justicia.

Ha llegado a Cádiz un estudiante mejicano llamado Benigno Mejía, hijo del general del mismo apellido. Da la vuelta al mundo a pie.

Salió de su país con dos compañeros que murieron hace seis años. Benigno ha tenido muchas aventuras, entre otras verse atacado por los tigres en el Sahara y ser hecho prisionero en Marruecos.

Embarcará para regresar a Méjico y cobrar el premio de 15,000 duros que le ha concedido una sociedad.

Un electricista alemán, de Hielgensthal, llamado Doering, ha descubierto, según se dice, un procedimiento que permite transmitir la luz y la energía eléctrica por ondas herizianas.

Branly, sabio francés, ahora ya logrado la transmisión de la luz; pero ahora el descubrimiento de Doering tiene una importancia industrial enorme.

Los periódicos franceses, siempre chauvinistas, al dar cuenta del descubrimiento, dicen que Doering no ha hecho, en rigor,

más que perfeccionar los métodos de Branly.

Argos

Lo que dice el maestro Vives

Un periódico barcelonés publica la siguiente entrevista que un periodista ha celebrado con el popular maestro Vives:

«La generala—dice aquella información—es la obra de teatro de Amadeo Vives, que lleva el número 96.

—Hace catorce años—decía Vives—que me fui a Madrid, después de mi primer estreno, del de la ópera *Artus*, en Novedades. He escrito y estrenado desde entonces 96 actos. He ganado no una fortuna, sino tres. Lo que hay es que he gastado cinco.

«Pienso escribir y estrenar muchas obras más, pero tengo un defecto capital. Mi principal defecto es la pereza.

«Recordamos entonces a Vives sus primeros triunfos, los incidentes de la aduición y del estreno de su ópera *Artus*, su éxito luego con la «zazuela grande, *Don Lucas del Cigarral*.

—El *Don Lucas del Cigarral*—nos dijo—lo tengo convertido en ópera. No sé cuándo se estrenará, ni tengo prisa. ¿Queréis saber mis proyectos? Tengo muchos, y no tengo ninguno. Obras en preparación tengo siempre. Uno de mis proyectos favoritos, en el que mayor fervor y devoción he puesto: el *Don Juan Tenorio*. Será una ópera cuyo libre es de Marquina. El *Don Juan*, genuinamente español, como debe ser, me entusiasma. Yo, que soy el grande admirador de Mozart, lo veo de modo muy distinto, porque concibo más a la española la figura del afortunado galán. Mi única ambición, mi único deseo, sería poder dejar escritas tres óperas nuevas y seis sonatas. De todo lo demás, no me importa.

«Hoy he estado pensando en una obra casi clásica, muy literaria, y que puede ser un gran ópera cómica también. ¿Sabéis qué obra me gustaría hacer? *Chantier*, de Rostand. Podría resultar una cosa admirable. La música resultaría mucho más artística que el verso, y las situaciones no pueden ser más musicales.

«El autor de *Bohémios* concluyó afirmando que, aparte de estos proyectos musicales, piensa publicar un tomo de prosa, que llevará por título *Romeo, romántico*; otro tomo, recopilación de crónicas, artículos e impresiones, y quizás otro libro de fantasías».

Ha sido recobrada la «Gioconda»?

La obra de Leonardo de Vinci robada en el Louvre devuelta a Francia—Cómo ha ocurrido el hecho.—La noticia en París

París 3. Hoy se ha propalado por París una noticia estupenda que animará los periódicos durante varios días, los cuales estaban algo decididos por no tener nuevas de interés que dar a sus lectores.

En los transparentes de «Le Matin», y en todos los centros de noticias, se empezó a hablar de que el cuadro de Leonardo de Vinci, la «Gioconda», había sido devuelto al Gobierno francés, y que éste, en bastante buen estado, podía ser admirado en el Louvre otra vez.

La desaparición de la «Gioconda», preocupó a todo el mundo durante largo tiempo. La obra de Vinci, que era una de las joyas más preciadas del Louvre, y que estaba tasada en 8.000.000 de francos, siendo, en realidad, su precio mucho mayor; pues era una de las más espléndidas pinturas del autor del cuadro de «La Cena», había sido robada durante una tarde del primer Museo Nacional francés; el lienzo, separado del bastidor, había sido llevado por un desconocido, cuyas señas eran diferentes, según los testigos que creían haberle visto, y el marco y el bastidor fueron encontrados en una escalera.

Desaparecida la «Gioconda», se hicieron en Francia y en el extranjero multitud de pesquisas; las pistas más inverosímiles se empezaron a seguir, y se habló de automóviles misteriosos, de equipajes fantásticos, de viajeros y de cientos de miles de pistas, todas ellas de interés; pero desprovistas de fundamento.

Los periódicos, el Gobierno y los particulares establecieron diferentes premios para el que lograra recuperarla, y estas recompensas se elevan hoy en día a más de 4.000.000 de francos.

La «Gioconda», no parecía; se buscó en colecciones particulares, se acusó al propio Morgan de haberla comprado; pero todas las suposiciones estaban ayunas de verosimilitud.

Los franceses, en su fútil germanofobia, llegaron a acusar a los alemanes como autores de semejante desaguisado, que éstos habían cometido, envidiosos de la gloria artística del pueblo francés.

Los periodistas se dirigieron, en cuanto circularon los primeros rumores, al Ministerio de Bellas Artes, al Louvre y al del Interior, en donde pretendieron saciar su ansia de noticias.

Los relatos oficiales y los particulares convienen en lo siguiente:

«En la Embajada inglesa, en París, se presentó ayer un desconocido, diciendo que era súbdito inglés y que deseaba hablar con el embajador.

El personal interior de la Embajada le proporcionó la ocasión de hablar con uno de los secretarios, y éste quedó asombrado ante la importancia de lo que le comunicaba el desconocido.

El individuo en cuestión, después de tomar grandes precauciones, dijo que era súbdito inglés y que buscaba la protección del embajador de su país.

Dijo que tenía una sensacional revelación que hacer, y que estaba dispuesto a probar su aserto inmediatamente.

Dado los extraños ademanes del individuo, fué tomado por un loco; pero más adelante se vio que tenía la razón sana y

que su noticia valía la pena de ser escuchada.

El súbdito inglés dijo en pocas palabras que había recibido de Londres, de un desconocido expedicionario, un paquete, que traía bajo el brazo, y el cual contenía la tela de la «Gioconda», el conocido cuadro robado del Museo de Louvre.

El individuo desplegó la tela, y se vio que era, efectivamente, un cuadro que representaba el modelo de Vinci.

Las más variadas suposiciones se hacen acerca de las aventuras corridas por el célebre tela, y también sobre la persona del desconocido y la precedencia del cuadro.

El individuo se ha encerrado en el mayor mutismo, no queriendo hacer declaraciones y diciendo únicamente que él lo que desea es cobrar las primas ofrecidas al que devolviera el cuadro.

A propósito de la «Gioconda», traducción del «Journal», para nuestros lectores, la opinión de los expertos y las declaraciones de M. Rathbone.

Aquellos han manifestado que es una antigua copia, que no carece de valor. El trozo de madera sobre el cual está hecha la pintura está deteriorado como el que había en el Louvre. «Es una Gioconda, pero no es la «Gioconda», conda».

En cuanto a M. Rathbone, pintor y poeta, ha manifestado haberlo adquirido en una venta pública, en Londres, por 150 guineas.

«He querido asegurarme, dice, que no era la «Gioconda», del Louvre. En la Administración de Bellas Artes se me ha recibido bastante mal, diciéndome que mi cuadro era más ancho y alto que el auténtico; más, no, estaré completamente convencido de ello hasta que lo haya adoptado al marco dejado por el ladrón en una escalera del Louvre. De todos modos, estoy en la convicción de que mi cuadro es obra de Leonardo de Vinci, excepto las manos, que quizás han sido trabajadas por alguno de sus alumnos.

Todo esto indica que no carece de valor, y que es preciso examinarlo seriamente antes de pronunciarse de una manera definitiva.

PALMA

A las seis de la mañana, fundó en el malecón del muelle nuevo, el trasatlántico *Catalina*, procedente de Barcelona.

Al anochecer salió el citado buque para Valencia, después de haber embarcado algunos pasajeros y la carga que se le tenía preparada en las barcozas.

Desde el citado punto el *Catalina*, proseguirá su viaje a la Habana y escalas.

En el corral común de la villa de Calviá se hallan detenidos a disposición del juez acreditado ser su dueño una cabra y un cabrito que fueron encontrados abandonados en la vía pública.

La persona que acredita ser su dueño deberá pasar a recogerlos dentro el plazo de cinco días.

La Benemérita del puesto de Porreras ha denunciado al Alcalde de la misma a un individuo que sorprendió cazando sin estar provisto de la correspondiente licencia.

Han sido denunciados al Juzgado por la policía un hombre y una mujer que promovieron un fuerte escándalo en la calle de Felix.

Igualmente han sido denunciados a la misma autoridad dos mujeres que ayer por la mañana sostuvieron acalorada disputa en la plaza del Peso de la Peja.

Cumpliendo lo ofrecido en el reciente Congreso Nacional de la propiedad urbana, el presidente de la Cámara de Barcelona ha remitido a la Liga de Propietarios de esta ciudad y a las asociaciones similiares del continente un retrato del ex ministro de Fomento don Augusto González Besada, para que lo expongan, si lo estiman conveniente, en el salón de actos de las ayudas asociaciones, como homenaje que le es debido por haber organizado las Cámaras de la propiedad, mediante Real Decreto de 16 de Junio de 1917 por el refundado.

Hemos recibido un ejemplar de la obra «Misión de las Juventudes Liberales» de que es autor don Benjamín Marcos con un prólogo del doctor don Vicente Gay.

Consiste dicho trabajo en una compilación de una serie de artículos políticos, haciendo un estudio completo de las juventudes políticas en España y de las liberales en la sociedad, frente a la Revolución y en sus relaciones con el Ejército, la Religión, la instrucción y especialmente en relación a la Hacienda pública y como encarnación de la democracia moderna.

Agradecemos el obsequio.

Un joven llamado Miguel Enseñat que ayer tarde estaba trabajando en el Muelle resabó dislocándose el pie derecho.

En un carruaje fué trasladado a la casa de socorro donde fué curado.

SE ALQUILA una casa en Porto-pi, buena situación. Informar en Monserrat, 50.

1.000 cartas comerciales y 1.000 sobres impresos 10 PESETAS

Precio excepcional únicamente para los suscriptores de LA ALMUDAINA. Estos precios verdaderamente asombrosos regirán solamente hasta el 1.º de Septiembre.

500 cartas comerciales y 500 sobres impresos 6 pts.

En la imprenta de Amerguni y Muntaner, Cadena, 2 y Conquistador, 30.

De las islas

Mahón

En el vapor correo «Isla de Menorca» ha salido para Barcelona, don José León Fernándezcoos, Oficial de la Estafeta de Correos de esta ciudad para tomar posesión de su nuevo destino en la Administración principal de la Ciudad Condal por el que ha sido nombrado de Real Orden.

«El Director Naviero de «La Marítima», señor Taltavull, ha dirigido una instancia pidiendo al señor Ministro de Fomento releve a dicha compañía, por las poderosas razones que alega, de transportar en los vapores correos los explosivos que continuamente se ven obligados a embarcar para el Parque de Artillería.

«He aquí las conclusiones que se acordaron entregar al representante del Gobierno en esta isla en la Asamblea celebrada para apoyar el proyecto de división administrativa del señor Llanós:

«Reunidas en Asamblea las fuerzas vivas de esta población, a invitación de las Cámaras de Comercio y Agrícola y Entidades culturales y de carácter económico de la localidad para oír de labios de su autor el alcance y trascendencia que para la vida en Menorca tiene la proposición de ley presentada a las Cortes por el Diputado de este distrito, doctor Llanós, han acordado por unanimidad, después de oír el digno representante de esta isla:

1.º Declarar que dicha proposición es de todo punto natural y lógica después de la autonomía que acaba de concederse a las islas del archipiélago canario, y que la reforma administrativa que la misma entraña es altamente beneficiosa para Menorca y demás islas hermanas y esencialmente necesaria, dada la especial constitución geográfica de esta provincia.

2.º Apoyar, en consecuencia, resultando, por todos los medios legales, hasta conseguir que sea aprobada por los Cuerpos Colegiados.

3.º Expresar al doctor Llanós la gratitud de la Asamblea por haber sabido interpretar con el indicado proyecto de Ley el sentir unánime de los menorquines.

4.º Comunicar dichos acuerdos al señor Delegado del Gobierno de Su Majestad en esta isla, suplicándole que se digne transmitirlos al excelentísimo señor Presidente del Consejo de Ministros.

Mahón 2 de Agosto de 1912.—El Presidente de la Cámara de Comercio, Bartolomé Escudero.—El Presidente de la Cámara Agrícola, Pedro Mir y Mir.—Por el Ateneo Científico, Literario y Artístico, El Vice Presidente, Lorenzo Fons Marqués.—Por el Ateneo Obrero, El Vice Presidente José Ribé Capó.—El Presidente del Ateneo Popular, Luis Rodríguez.—El Presidente del Sindicato de Unión de Obreros Agrícolas, Bartolomé Fons Borrás.—El Presidente de la Asociación de Trabajadores del Campo, Lorenzo Síntes Fons.

Pollensa

A las cinco de la tarde del día primero de Agosto, comenzaron los festejos con la celebración de una novillada en la plaza de Alfonso XIII, en la que fueron lidiados varios novillos por el diestro «Torillo», juntamente con otros aficionados de Palma. Asistió a la misma bastante concurrencia.

A las ocho de la noche se celebraron solemnes completas en la Iglesia parroquial. La Iglesia presentaba el aspecto propio de las grandes solemnidades, por todas partes donde uno extendiera la vista veía mas que un derroche de luz, bastando decir que solo en el altar mayor, pasaban de 140 los cirios que había. Este estaba artísticamente adornado, con sus mac ricas y preciosas galas.

Al amanecer del día dos, a la hora en que los ruidos entonan un canto de armonía saludando al nuevo día, la banda de música que dirige don Jaime Cifre recorrió las principales calles de la población tocando la clásica «Alborada».

A las diez principiaron los oficios en la Iglesia parroquial, a los que asistió el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, acompañado de los canónigos M. I. señores Costa y Rotger. El Ayuntamiento en pleno y el Juzgado con su asistencia, contribuyeron a dar más realce y esplendor a la fiesta. Se cantó la misa de Angelis. Ocupó la cátedra del Espíritu Santo, el elocuente orador sagrado, Reverendo P. Guillermo Vives S. J. Su discurso fué verdaderamente patriótico recordándonos toda la pléyade de hombres ilustres que florecieron en esta histórica villa en los distintos ramos del saber humano. Tales como Cerdá, Torredell, Cánaves, Cifre, Vives, Desbah etc. haciendo resaltar vivamente que todos ellos procedían del seno del cristianismo. Extendiéndose en largas consideraciones, diciendo que la providencia divina ha velado y vela, constantemente por este pueblo bastando para convencerse de ello dirigir los ojos hacia las alturas y veréis que las montañas estan coronadas de santuarios y de ermitas, cuyas imágenes no tienen otra misión que la de ser verdaderos guardianes de este pueblo. Monumentos de Dios son las montañas. Terminó su oración felicitando a todas las autoridades así civiles como eclesiásticas, por su asistencia, y les excitó para que siguieran por el camino de la fe, porque estoy seguro de que si así lo hacéis, reinará siempre la paz, que es la que hace felices a los pueblos.

A las doce varias comparsas de niños con trajes a la antigua usanza, recorrieron las calles de la población entonando coplas alegres a Nuestra Excelsa Patrona.

A las cinco de la tarde salió la procesión de la iglesia parroquial, a la que asistieron todas las autoridades.

A las seis hubo el gran simulacro en el «Camp d'en Campos», en conmemoración de la victoria obtenida por los Pollensines que capitaneados por el héroe Juan Mas, derrotaron a las huestes agrenas, las que al mando de Dragut Arax invadieron esta población en el año 1550. Es esta una fiesta simpática por sus vivos recuerdos, por sus gloriosas tradiciones y por la gran poesía que encierra. Seguidamente de haber terminado el simulacro los cristianos se dirigieron a la Iglesia donde se cantó un solemne Te-deum en acción de gracias al altísimo por la victoria obtenida.

A las nueve de la noche principió la fiesta en la plaza de la Libertad. La cual estaba iluminada eléctricamente. La animación fué grande durante hasta las primeras horas de la madrugada. La música que dirige don Jaime Cifre recreó nuestros oídos, tocando bonitas piezas. Se soltaron gran profusión de globos, disparándose más tarde un gran castillo de fuegos artificiales.

El día tres a las cuatro y media de la tarde en la plaza de la Libertad, hubo carreras de cintas y obstáculos en bicicleta, y terminadas estas, carreras a pie de hombres y niños.

Merece toda suerte de felicitaciones el prebitero don Guillermo Vives como encargado de la fiesta religiosa por lo acertado en el desempeño de sus funciones, felicitaciones que las hizo extensivas a la junta organizadora de los festejos civiles por lo bien que supieron desempeñar su cometido.—C.

Val demosa

Son en crecido número los veraneantes que han acudido a disfrutar la agradable temperatura de este pueblo.

Bajo los frondosos árboles de la plaza de la Cartuja un «Tío Vivos» ha hecho últimamente las delicias de la chiquillada.

Reina un tiempo algo desapacible densos nubarrones cubren el firmamento preconiizando lluvia.

Continuase trabajando activamente en la construcción del edificio destinado a Central Eléctrica.

Manacor

Muy brillante resultó la fiesta de Santo Domingo celebrada en esta ciudad en los días 3 y 4 del presente mes, de ella queremos dar pálida idea a nuestros lectores.

A las dos y media de la tarde del 3, al alegre repicar de las campanas del convento, salieron los «morenos» y las chirriñas éstas para anunciar las corridas de caballos y aquellos para ejecutar sus típicas danzas. La nota más saliente de este año ha sido «alicorn», que iba montado en un trípode llenando de alegría a los chiquillos que alborotados le seguían a centenas.

A las completas, que resultaron solemnísimas y muy concurrencias siguió la tradicional bendición de la fuente del claustro.

Acto seguido la banda que dirige don Luis Rosselló interpretó un pasodoble titulado «Viva Manacor» compuesto expresamente por el P. Fr. Roberto Redal, de la Residencia del Convento de esta ciudad. Es muy brillante habiendo gustado mucho.

A la misa mayor en que se interpretó la del P. Ru-i, Dominicó, cantó las glorias del Patriarca Santo Domingo el R. Fr. Bruno de Igualada, guardian de los Capuchinos de Palma. Fué su oración donante y digna de aplausos por lo bien compuesta, mejor sentida y habilmente interpretada.

Todos los festejos, así religiosos como civiles fueron presenciados por mucha gente especialmente los bailes, las carreras y los fuegos artificiales.

Mil plácemes a la junta y a los demás organizadores de las expresadas fiestas.—C.

Lluch mayor

He aquí el programa de la fiesta que en honor de su Patrona prepara el magnífico Ayuntamiento de esta villa.

Sábado día 10.—A las 5 de la tarde, pasacalle por la banda que dirige don Damián Font.

Al mismo tiempo los gigantes harán la recolecta de «joyas» para las carreras.

A las ocho, solemnes completas en la Iglesia en honor de la patrona Santa Catalina.

De 9 a 18 de la noche, la citada banda tocará escogidas piezas de su repertorio en la plaza, alternando sus números con un castillo de fuegos artificiales que facilitará la casa Quetgós de Palma.

Domingo día 11.—A las seis diána por la banda de música. A las diez solemnes oficios en la Iglesia parroquial con asistencia del Ayuntamiento.

A las once, carreras de hombres y caballos en la finca «Son Juli».

A las cinco de la tarde, carreras de cintas en la Plaza Mayor para jóvenes y niños.

A las seis, baile con música y con guitarras.

A las nueve, la banda dirigida por el señor Font, tocará varias hermosas piezas de su repertorio y al mismo tiempo se quemarán fuegos artificiales, finalizando la velada con bailes de jotas y boleros.—C. 7 Agosto 1912.

Máquinas Pfaff para coser, bordar y zurcir medias. Antigua casa BANQUE, COLON, 84.

La escasez de agua

Como saben nuestros lectores el ilustrado ingeniero don Juan Malberti se encargó por cuenta del Ayuntamiento de dirigir las obras del nuevo pozo que se está construyendo en los terrenos del Matadero junto a la acequia de la Fuente de la Villa y de las de perforación que se han venido practicando en el pozo de Santa Margarita.

Ayer dicho funcionario estuvo a visitar al señor Alcalde para manifestarle que había quedado terminada la entubación de este último pozo dando un contingente de agua de siete a ocho litros por segundo.

El mismo señor Malberti se manifestó que ha disminuido en tal grado el caudal de la Fuente de la Villa durante estos últimos días, que anteayer el agua apenas llegaba a Palma abiertos como estaban los caños y doblas, demostrando además las grandes filtraciones que tiene la actual acequia.

En su vista el señor Pou a fin de evitar un verdadero conflicto por la falta de agua dispuso de acuerdo con los señores Concejales que el motor colocado en el pozo de la rionada funcione noche y día procurando tener primeramente abastecidas todas las fuentes públicas.

Además una Comisión de señores Concejales visitará al Presidente y Secretario del Sindicato de la Fuente de la Villa para exponerles la necesidad de que cuando el agua venga a Palma sean tapados los caños y doblas de la acequia y se eviten en lo posible las filtraciones del agua por las compuertas de los demás perceptores de agua.

Robos y hurtos

Comunica la Benemérita del puesto de Algaida que habiendo llegado a su noticia que se habían cometido varios hurtos de Almendras, se puso a practicar las oportunas averiguaciones que dieron por resultado la detención de Guillermo Fullana Amengual y Juan Fallas Sureda, ambos licenciados de presidio.

A dichos individuos les fueron ocupados gran parte de las almendras, un carro y una barquilla.

Con el atestado instruido al efecto han sido puestos a disposición del Juzgado.

La guardia civil del puesto de Santa María, ha puesto en conocimiento de la autoridad respectiva haberse cometido un robo en la casa denominada «Ca's Penaró» que habita el vecino Mateo Cañallas Borrás.

Estos con su esposa se marchó al lugar de Portol y al regresar a su casa encontró la puerta abierta y los muebles y ropas revueltas y a falta un reloj de bolsillo y una libreta del Monte de Piedad de Palma.

Las pesquisas practicas hasta ahora no han dado ningún resultado positivo.

Por la guardia municipal fué detenido anteayer y puesto a disposición del Juzgado, un joven que resultó ser el autor de un robo verificado en la calle del Socorro de esta ciudad, consistente en un cajón que contenía una cadenilla de oro de siete palmas, una cruz del mismo metal y dos abanicos.

Dicho individuo fué puesto a disposición del Juzgado.

Precauciones sanitarias

Por el ministerio de la Gobernación se ha dictado la siguiente real orden: «S. M. el Rey (Q. D. G.) estima conveniente disponer:

1.º Que por los directores de las Estaciones sanitarias de los puertos se disponga que los barcos españoles que hagan frecuentes viajes a los puertos de Argelia ó que tengan establecidas con las mismas comunicaciones periódicas, sean desde luego y gratuitamente sometidos a sufragación y desinfección en cuanto toquen en puerto español, dotado de aparatos y medios apropiados para la extinción de ratas y sus parásitos, cuando por razón de las operaciones comerciales que los buques tengan que efectuar en dichos puertos haya tiempo bastante para, sin ocasión de perjuicio, realizar la desratización, haciendo preferente la circunstancia de hallarse los barcos a plan barión, ó con poca carga, para que pueda tener lugar la recogida y destrucción de los cadáveres de las ratas y facilitar la extinción por los agentes químicos en uso de las pulgas que no hubieren perecido.

2.º Que los mencionados directores se interesen y procure conseguir de los capitanes de los barcos extranjeros en que concurren las mismas circunstancias que las señaladas para los españoles, el que sometan sus buques a la desratización y desinfección indicadas, y que éstas, en caso de asentimiento, tengan efecto también gratuitamente y en iguales condiciones que las señaladas para los barcos españoles.

3.º Que siempre que por los directores de las estaciones sanitarias de los puertos se estime justificadamente necesario se disponga y hagan se efectúe la extinción de las ratas y pulgas por la combustión del azufre ó otros medios que se juzgen apropiados, cuando la disposición y estructura de la nave permitan esperar que la aplicación de estos medios ha de ser suficiente, en las embarcaciones de vela de poco tonelaje que proceden ó tengan frecuente comunicación con los indicados puertos haciéndose gratuitas las operaciones y en tiempo y modo que no ocasionen perjuicios a los interesados.

4.º Que los gastos de material, redu-

cidos a lo estrictamente preciso, que estas operaciones produzcan y no hayan podido ser soportados por las emigraciones ordinarias, se formule por los mencionados directores cuentas detalladas y en relación con cada uno de los barcos a que se refieren, cuyas cuentas serán elevadas a la aprobación de este ministerio.

5.º Que por los mismos directores se acuerde con las Juntas de obras de puertos ó con las correspondientes oficinas de Obras públicas, en los que no hubiere aquellas Juntas, las practicas apropiadas, periódicas, para la extinción de las ratas y pulgas en los muelles, tinglados, depósitos de mercancías ó efectos, casetas, ponedores, grúas y demás establecimientos oficiales flotantes ó terrestres enclavados en las zonas marítimas, debiendo efectuarse desde luego las operaciones de saneamiento que se acuerden, siempre con intervención de la Estación sanitaria del puerto y por cuenta de las mencionadas Juntas de obras ó servicios públicos; y

6.º Que en los establecimientos de igual índole y situación que pertenecen a particulares, así como en los barcos amarrados, fuera de servicio, para su venta, reparación ó desguase, se efectúe las mismas practicas para extinción de ratas y pulgas cuando por las Estaciones sanitarias de los puertos se estime necesario a la buena higiene de bahía, cuyo cuidado les compete por el artículo 122 del reglamento vigente de Sanidad exterior.

De la Sociedad

Ha sido concedida la substitución personal al maestro de Msnacor (Baleares), don Juan Trinchán.

En el vapor *Miramar*, llegaron ayer de Barcelona, doña Rosa Frogatas, don Isidro Pons y don Francisco Miret.

Ayer tarde para Valencia, salieron en el vapor *Cataluña*, don Antonio Salmerón y señora, don Gabriel Munar y don Luis Torrent.

También se embarcó en dicho buque el distinguido profesor de la Escuela Superior de Guerra, don Eusebio Pascual.

Ayer llegó a esta ciudad, procedente de Barcelona, el distinguido comerciante don Guillermo Borrás.

El lunes último llegó procedente de Alicante a donde ha sido trasladado por concurso desde Murcia, el distinguido catedrático de aquella Escuela Superior Normal don Jaime Terrés acompañado de su señora y sus dos preciosas hijas tiernas criaturas de cuatro años; para pasar la temporada de vacaciones al lado de su familia.

Ha llegado de Barcelona el redactor de *La Última Hora*, don José Francitorra que pasó a la ciudad condal por el triste motivo de haber fallecido su señora hermana doña Josefa.

Ha fallecido en la Corte la distinguida señora doña Carmen Basabe y Cotoner de Hurtara.

Baja al sepulcro joven todavía y su muerte ha causado verdadero sentimiento, pues las excelentes dotes que adornaban a la finada captaron las simpatías de cuantos la trataron.

Con motivo del fallecimiento de tan distinguida dama visten luto varias familias de la nobleza palmesana, entre las que figuran en primer término las de Dameto y Cotoner.

Elevarnos una oración para el alma de la finada y enviarnos a su distinguida familia y en especial a su hermano don Julián funcionario de Hacienda de esta provincia nuestro sentido pésame.

En el vapor *Monte Toro*, llegaron ayer de Mahón, don Jaime Serra y señora, don Luis Juan Masans, don Antonio Mendez y don Francisco Cristóbal y señora.

También llegó en dicho buque el diputado provincial don Juan Victory.

Ayer por la mañana falleció en el predio *Son Cabrer*, del término de esta ciudad, la señora doña Francisca Salas Cañellas.

Descanse en paz.

Al acto del entierro que se verificó ayer tarde, asistió una concurrencia numerosísima; fué una verdadera demostración de duelo, quedaron patentizadas las simpatías de que goza la familia de la finada, siguiendo el ferrete crecidísimo número de carruajes.

Reciba su esposo el colono de dicho predio don Antonio Bujosa, é hijos la expresión de nuestro sentido pésame.

Del Ejército

Planes de campaña.—En el gobierno militar de esta Plaza se han recibido los ajustes de los planes de campaña de los individuos que a continuación se expresan pudiendo pasar estos ó sus herederos por dicha dependencia para firmar el enterado el estén conformes con lo dispuesto.—Antonio Bosch, Sebastián Fellu, María Cantillo, Juan Lliteras, Margarita Barzá, Bernar do Fiol, Bartolomé Castillo y Juan Nicolau.

Sueldos, haberes y gratificaciones.—Con objeto de unificar los preceptos por que han de regirse el comienzo, disfrute y terminación del devengo de las varias gratificaciones de residencia asignadas ó que se asignen a los generales, jefes, oficiales y clases é individuos de tropa de las guardias de Baleares Canarias y Africa, el Rey (Q. D. G.) se ha servido disponer que dichas gratificaciones empiecen a disfrutarse desde el día del desembarco del interesado en el territorio respectivo.

La Colonia-Escolar Municipal

Conforme dijimos el jueves último salió para el puesto de Andraitx la Colonia-Escolar Municipal dirigida por don Bartolomé Terradas.

El señor Alcalde ha recibido varias postales en las que se le da

cuenta de su instalación, habiéndole facilitado el señor Alcalde una casa de su propiedad para que pueda estar con mayor holgura.

Dica que los colonos están todos satisfechos, fuertes y animados habiendo realizado algunas excursiones con toda felicidad.

Fiesta callejera en Son Suñeret

En el ensanche de Son Suñeret, los días 11, 17 y 18 del corriente mes, se celebrará fiesta callejera bajo el siguiente programa.

Día 11.—A las seis de la tarde, colocación de las banderas anunciadoras de los festejos, acto que amenizará la banda del Hospicio. Suelta de globos y cohetes.

Día 17.—A las nueve de la noche, gran baile, dirigido por el reputado maestro señor Forteza.

Día 18.—A las seis de la mañana diena por las galitas y tamboriles. A las siete repto de las clásicas torias é los cofrades. A las diez, carreras de lentitud para bicicletas adjudicándose premios de 3 de 3 y de 2 pesetas. A las once carreras de velocidad para los ciclistas de la cofradía. Se adjudicará un premio de 5 pesetas en cada carrera.

Tarde.—A las tres, carreras para hombres y muchachos, en el predio «Son Canals», siendo el primer premio para hombres, un hermoso «limento» regalo de G. P. A las cuatro, carreras de cintas para los mayores de la fiesta. A las cinco en punto, grandes carreras de cintas para todos los ciclistas inscritos. Dichas cintas son regalo de las señoras de la localidad. Amenizará el acto la banda del señor Baldoñero.

A las siete, subida al árbol y a las diez gran concurso de burros adornados, que recorrerán todas las calles que comprende la fiesta. Se adjudicará un premio de 15 pesetas y otro de 10, a los que se presenten mejor adornados. El acto estará amenizado por la banda del Hospicio.

En los días 17 y 18 habrá iluminación eléctrica.

Carta de agradecimiento

El Ayuntamiento al recibirse en Palma la noticia del fallecimiento del sabio historiador don Marcelino Menéndez Pelayo hizo constar en acta el sentimiento de la Corporación y envió el pésame a la familia de tan ilustre español.

Ambos acuerdos quedaron cumplidos y ayer el Alcalde señor Pou recibió de don Enrique Menéndez Pelayo, hermano de don Marcelino la siguiente carta fechada en Santander:

«Alcalde Constitucional de Palma. Muy señor mío y de todo mi respeto. Con profunda gratitud recibí a su tiempo el sentido pésame que en nombre de esa Corporación de su digna Presidencia tuvo V. la bondad de comunicarme, y ruego a V. que le trasmita el testimonio de mi más vivo y profundo reconocimiento por los acurados tomados para honrar la memoria de mi inolvidable hermano (q. e. p. d.)

Con este motivo se ofrece de V. muy agradecido y atento seguro servidor q. b. s. m.—Enrique Menéndez Pelayo.»

La Cruz Roja en Son Rapina

En el caso de Son Rapina tuvo lugar el domingo la inauguración de la Comisión local de La Cruz Roja con asistencia de las comisiones de Palma, Santa Catalina y Molinar, con sus ambulancias y llevando la sección ciclista, la comisión de esta ciudad.

A la entrada del citado caserío fueron recibidas dichas comisiones por el local de la Vileta dirigiéndose inmediatamente a la Casa social a los acordes de la Marcha Real desde donde se dirigieron a la Iglesia celebrándose la misa por el Rdo. don Jaime Gausp, durante la cual el profesor de música don Pablo Coll ejecutó en el armonium varias composiciones, cantando el coro de las Hijas de María escogidos motetes.

Terminada la misa el Rdo. don Bartolomé Juan Coll pronunció hermoso discurso, sobre la fundación de la humanitaria institución de La Cruz Roja, cantándose después solemnemente *Te Deum*.

Terminados aquellos actos religiosos se dirigieron dichas comisiones a la Casa Social en donde su presidente don Antonio Bonet agradeció a todos su concurso a la inauguración de la comisión local de su presidencia.

Don Pedro Canet usó de la palabra proponiendo tributar un homenaje a los señores don Manuel Villalonga y Rdo. don Victor Valenzuela apóstoles incansables de la benéfica institución y haciendo votos para el engrandecimiento de la Comisión local de la Vileta.

Diferencia de contribución

Recurso de queja

Como recordarán nuestros lectores la Diputación Provincial aumentó este año la cuota provincial al Ayuntamiento de Palma por haber aumentado según nota de la Delegación de Hacienda los ingresos por contribución.

El Ayuntamiento acordó recurrir en contra de dicha cuota por resultar ilusoria para el Ayuntamiento y con tal motivo interpuso el oportuno recurso de queja ante el ministro, recomendando el asunto a nuestros representantes en Cortes.

El señor Valenzuela avisó ayer al señor Alcalde un besalamano del Ministro de Hacienda en el que le manifiesta que ha recomendado el asunto a la Dirección general aña-

ALMACENES MONTANER

SINDICATO, 2 A 10 Y MILAGRO, 1 A 11
En todas las secciones GRAN LIQUIDACION de todas las existencias, por final de Temporada
TRAJES DE BAÑO * * * * * TRAJES DE DRIL
A PRECIOS BARATISIMOS

diéndole que oportunamente le comunicará la resolución que se dicte que celebrará pueda ser en armonía con los deseos del Ayuntamiento.

En igual sentido ha escrito también el Senador señor Marqués de la Ceniza.

Modificaciones gramaticales

La Real Academia de la Lengua, en la Gramática últimamente editada, ha introducido algunas modificaciones que valen la pena de ser conocidas.

La nueva edición del texto único y obligatorio para aprender la lengua castellana está vaciada en los mismos moldes de la del año 1880, con las mismas divisiones clasificatorias, nomenclatura y paginación.

De 418 folios consta la edición, vieja, y 420 tiene la moderna. Se ha introducido un pequeño cambio en el orden de colocación de las partes de la oración; el artículo se explica después que el pronombre. Algunas definiciones se han alterado algo, tales son las de sílaba, palabra, artículo sustantivo, demostrativos, relativos, modos indicativo y subjuntivo, sujeto, complemento y oraciones pasivas; se cambia la nomenclatura de indeterminado y sujeto, por la de indefinido y enclítico; se hacen ligeras adiciones en los casos de la declinación, y en la teoría de los monosílabos se añaden las proposiciones inseparables, ana, anfi, apo, cata, dia, en hiper, hipe meta, para y pos y se aumenta la lista de las particulares prepositivas con a, an, pan y panto, se considera del género común la palabra huésped; se rechaza la palabra mo duto y se fija el plural de los sustantivos fracc, pñeibot, lord y cins; se autoriza la escritura discrecional de kioesco y quiesco, kilogramo y quilogramo, kepsis y qepsis y cinc y zinc.

En cambio, se dice que deberá escribirse: sustantivo y no sustantivo; substraír y substraer en vez de sustituir y sustraer, y ribero y no rivero.

Después de los dos puntos, en cualquier escrito puede usarse indistintamente letra mayúscula y minúscula, y en el uso de los signos de interrogación y de admiración, no se permite suprimirlos en ninguna ocasión al principio de las frases.

La regla ortográfica de más novedad es la que en el capítulo de los acentos, dice: «La preposición a y las conjunciones e, o, u, no llevando acento prosódico, tampoco deben llevarlo escrito. No obstante, lo llevará escrito la conjunción o cuando por hallarse inmediata a cifras, pudiera confundirse con el cero. Así 3 ó 4 nunca podrá tomarse por 304.»

El arreglo de la carretera de los Hostalet

Anteayer el señor Alcalde celebró en su despacho una reunión con los Ingenieros de Obras públicas, encaminada a llegar a una solución en la cuestión pendiente sobre el arreglo de la carretera de Inca en el trozo desde los Hostals Nous a los Hostalet.

Según parece en dicha reunión reinaron corrientes conciliadoras que hacen prever una pronta y armoniosa solución.

Ayer por la mañana celebraron otra entrevista el Alcalde señor Pou y el Ingeniero Jefe de Obras públicas señor Calvet, en el despacho del señor Gobernador.

Daró la entrevista cerca de dos horas y al salir el señor Alcalde nos manifestó que no se había llegado a una inteligencia definitiva, pero que no dudaba que el asunto se solucionará satisfactoriamente.

El servicio telegráfico y telefónico

Según la estadística telegráfica publicada recientemente por la Dirección general, la longitud de las líneas de la red era a fines de 1910 de 42,934,974 kilómetros el desarrollo de los hilos conductores es de 110,000,000; existen 87 estaciones con servicio permanente, 341 con servicio de día completo y 1,474 con servicio limitado y especial.

El total de los aparatos era de 1,884, de los que 1,440 eran Morse, 249 Hughes y 195 de otros sistemas.

El producto del servicio interior ascendió a 8,192,853 pesetas, y el internacional a 11,677,237.

Lo recaudado por el servicio telefónico durante el año, ascendió a 1,142,448'36 pesetas.

Las conferencias telegráficas por Hughes dieron un producto de 300,375'80 pesetas.

La estadística termina con unos gráficos por lo que se ve que la población que dió más transmisiones fué Madrid, siguen Barcelona, Valencia y la Coruña.

El desarrollo del servicio de telégrafos durante el último quinquenio, ha tenido un aumento de 12,988,313 kilómetros de línea 193 estaciones, 234 aparatos; y el producto de las líneas telegráficas y telefónicas ha aumentado el 1,733,420 pesetas.

Biblioteca regional

Leemos en el «Seglar Católico», «Grande ha sido la simpatía que ha despertado entre los mallorquines la idea de formar un Museo Regional en el patronato. Lo acreditan los ofrecimientos de to-

DOÑA FRANCISCA SALAS Y CAÑELLAS

FALLECIÓ AYER
En el predio «Son Cabrer» del término de esta ciudad
Q. E. S. G. H.

Su desconsolado esposo, hijos, hijas, hijos é hijas políticas, nietos, hermanas, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan encomienden su alma a Dios y se sirvan asistir el funeral que en sufragio de la finada se celebrará el próximo viernes, día 9 á las nueve de la mañana, en la Iglesia del Secar del Real.

No se invita particularmente

Jaboneras automáticas BOSCH Y ALCOVER

Para toda clase de establecimientos públicos, para lavabos, baños y vidés.

12 pesetas, en todas partes

JABÓN LIQUIDO á granel, en garrafones, 5 kgs.

EXCELENTE PERFUME, ECONOMIA SIN IGUAL

das clases que cada día nos hacen los particulares que están enterados de esta indicación.

Con esto el Patronato estaba satisfecho; pero no lo estaban otros que sienten amor inmenso por nuestra empresa del Patronato; así que uno de ellos, don Mateo Jaime, propuso a la última Junta, y su proposición fué aprobada por unanimidad y entusiasmo, el formar una sección que contenga todos los escritos referentes a Mallorca y todas las obras escritas por autores mallorquines, aunque dichas obras no traten de asuntos de Baleares. Caben en esta sección una multitud variadísima de escritos, como á cualquiera se le alcanza.

«En las columnas de este Semanario iremos dando cuenta de lo que ya poseemos y de lo que adquiramos, publicando el nombre del donante para que sirva de estímulo á nuestros queridos lectores y desde ellas hacemos un llamamiento á todos los que simpatizan con nuestra obra para que contribuyan a ella con regalos, donativos, etc.; los autores y editores pueden sin gran esfuerzo contribuir á ello.»

Notas municipales

Ayer se reunió la Comisión de Obras aprobando diferentes permisos para obras particulares y algunas cuantas.

Para hoy están convocadas las Comisiones de Hacienda y de Gobierno y Policía para resolver diferentes asuntos de su respectiva competencia.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta horas

Empezaran en S. Francisco dedicadas á la Inmaculada Concepción: Exposición á las siete; á las diez y media Misa cantada; á las once y cuarto novena de San Roque; al anochecer Corona, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Jaime, á las nueve y media, Oficio conventual en sufragio de los cofrades de San Cayetano difuntos durante el año transcurrido.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta horas

Empezaran en S. Francisco dedicadas á la Inmaculada Concepción: Exposición á las siete; á las diez y media Misa cantada; á las once y cuarto novena de San Roque; al anochecer Corona, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Jaime, á las nueve y media, Oficio conventual en sufragio de los cofrades de San Cayetano difuntos durante el año transcurrido.

Visita á la Corte de Meria

A Nuestra Señora de la Concepción en la Catedral ó Concepción.

Santoral

Hoy.—Santos Cayetano fundador y Alberto de Sicilia.
Mañana.—La Beata Juana de Aza y San Ciriano marít.

Plano de las cuevas de Artá

Acaba de aparecer publicado por don Miguel Peña y Gelsbert un interesante folleto conteniendo un detallado plano de las famosas Cuevas de Artá, propiedad de don José Quint Zaborra que fué levantado por el inolvidable don Pedro de Alcántara Peña y que ha sido grabado y publicado ahora por su mentado hijo.

Acompaña al plano unas detalladas notas explicativas de cuanto notable encierran las maravillosas grutas y que por medio de números aparece indicado en el plano.

Integra el opúsculo una oportuna descripción de la villa de Artá, de sus producciones y vías de comunicación y además un indicador de ferrocarriles.

La importancia de las cuevas de Artá, viaje obligado para todo turista que llega á Mallorca, basta por sí solo para dar á comprender el interés y utilidad del folleto que ha tenido la buena idea de publicar ahora el señor Peña y que viene a llenar un verdadero vacío, puesto que se echaba de menos un planograma que sirviera de adecuada preparación para la visita á las famosas grutas.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Entradas

A las cinco y cuarto de la mañana de Mahón el vapor *Monte Toro*, con la correspondencia, pasaje y carga.

A las cinco y media de la mañana de Barcelona el vapor *Miramar* con la correspondencia, pasaje y carga.

A las seis de la mañana de Barcelona el trasatlántico *Catalina*, de tránsito.

De Barcelona la polacra goleta *Cortis* con carga general.

De Cullera el laúd *Anita*, con melones.

De Santa Pola la goleta *Joven Luisa*, con val.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de cuarenta horas

Concluyen en S. Jaime dedicadas á San Cayetano de Tienc: Exposición y Matinal á las siete; á las diez Horas menores y Misa mayor en la que publicará las glorias del Santo el R. P. Guillermo Vives, S. J.; por la tarde á las seis los actos de coro, ejercicio por el día del Santo, Te Deum y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones

En S. Cayetano, fiesta en honor de su Santo Titular: A las diez y media Misa mayor solemnemente cantada y sermón por el R. P. Bartolomé Pascual, de los SS.CC.; por la noche, conclusión de la novena con meditación y cánticos.

A Nuestra Señora del Divino Amor en San Felipe Nerí.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta horas

Empezaran en S. Francisco dedicadas á la Inmaculada Concepción: Exposición á las siete; á las diez y media Misa cantada; á las once y cuarto novena de San Roque; al anochecer Corona, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Jaime, á las nueve y media, Oficio conventual en sufragio de los cofrades de San Cayetano difuntos durante el año transcurrido.

Visita á la Corte de Meria

A Nuestra Señora de la Concepción en la Catedral ó Concepción.

Santoral

Hoy.—Santos Cayetano fundador y Alberto de Sicilia.
Mañana.—La Beata Juana de Aza y San Ciriano marít.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histérico, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el *Dinamógeno* Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortaleciéndolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalau y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no causar al estómago; tonifica y nutre más, y además se usa lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de páldos y anémicos, en sanos y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite gratis á quien lo pide.

TELEGRAMAS

MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 6 a las 18
Consejo en San Sebastián presidido por el Rey.—Entrevista de Canales y Luque sobre Marruecos.—Canalejas y Pablo Iglesias

El señor Canalejas ha confirmado que mañana llega a esta Corte procedente de San Sebastián, el ministro de Estado señor García Prieto con el subsecretario de dicho ministerio para pasar dos días con su señora.

Regresará a San Sebastián el viernes próximo para recibir a Su Majestad el Rey que llegará allí el sábado.

El lunes siguiente se celebrará Consejo de ministros en San Sebastián presidido por S. M. el Rey.

El general Luque visitó al señor Canalejas para darle cuenta extensiva de una importante carta del general Aldave sobre los asuntos de Marruecos y de nuestra zona de influencia.

Como se acerca el día, añadió el señor Canalejas, en que se firmara el Tratado franco español, hay que ir pensando y disponiendo las cosas que es necesario resolver como por ejemplo las fuerzas que han de quedar y acordar además las medidas administrativas etc.

El señor Canalejas ha escrito, dijo, a los generales Aldave y Alfau y al coronel Fernández Silvestre sobre estos preparativos.

Por la tarde conferenciará con el cónsul de España de Alcazar.

Dijo además que le visitó el diputado socialista Pablo Iglesias para quejarse de la prisión de un concejal y hablarle de las huelgas de Málaga y de Almería.

De dichas huelgas manifestó el señor Canalejas que no hay noticias oficiales concretas.

Confirmó además que el señor Barroso se halla ligeramente indisputo y no marchará a Cestona hasta después del lunes.

Madrid 5 a las 24
Conferencia con el señor Clara.—La organización en nuestra zona de Marruecos.—Las huelgas

El Presidente del Consejo señor Canalejas ha recibido esta noche a los periodistas diciéndoles que celebró una larga conferencia con nuestro Cónsul en Larache señor Clara sobre la organización que ha de implantarse en nuestra zona de Marruecos cuando se firme el tratado con Francia.

Respecto a la huelga de los tranviarios de Málaga, nos ha dicho que continúa en el mismo estado no preocupándose, pero si la de los ferroviarios de Almería.

Ha añadido que un telegrama recibido esta tarde del Gobernador de aquella provincia dice que como en la población hay cierta hostilidad contra la Empresa de ferrocarriles del Sur los huelguistas encuentran cierta simpatía.

Les confirmó que había almorzado en la finca «La Huevera» del señor Saiz de Carlos, con el exministro señor Rodríguez.

Nos ha dicho también que al regresar conferenció con el señor Zorita, legionario español de la Compañía del Sur sobre las peticiones de los huelguistas y que le parece que la Empresa está dispuesta a acceder a algunas de las pretensiones, pero no transigió con la imposición de los huelguistas relativo a dejar sin efecto el nombramiento del jefe de Contabilidad, que ha dado origen al conflicto.

NOTIZACIONES

Interior contado.	84'10
Interior fin de ses.	84'10
Amortizable, y p.	102'50
Amortizable nuevo.	95'00
Estado de España.	448'50
Compañía Tabacalera	283'00
Francia.	5'85
Libras.	90'00
Exterior.	95'10

ESPAÑA EN AFRICA

Madrid 6 a las 18
Consejo de guerra.—Llegada de vapores.—Embarque de licenciados

Dicen de Melilla que mañana se celebrará Consejo de guerra contra el soldado de artillería Ginés Navarro Hernández por el delito de abandono de servicio.

Llegaron tres vapores procedentes de Málaga, Alicante y Valencia trayendo contingentes de tropas que desembarcaron sin novedad.

Esta tarde marcharán a Valencia dos vapores con soldados licenciados de Alicante, Valencia, Teruel y Castellón.

Para Málaga saldrá otro vapor con licenciados de Segovia, Burgos, Cuenca, Avila, Ciudad Real y las provincias vascongadas.

El Residente general de España en Marruecos

En los centros oficiales se desmiente que se haya acordado nada respecto al nombramiento de Residente general de España en Marruecos.

Precisa esperar la firma del Tratado franco español, se nos ha dicho en donde hemos ido en busca de noticias.

Se añade que no se tratará de dicho nombramiento hasta el mes de Septiembre coincidiendo con el nombramiento de representante del Sultán en la zona española.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 5 a las 24
Nuevo dique

Dícese que se trata de construir un dique capaz para buques de 30 mil toneladas que será instalado en la Graña (Ferrol) sitio de los primeros arsenales.

Un cambio de bandera
En el Congo donde ondea la bandera francesa será arriada y llevada por todo el territorio con honores militares y será izada en su lugar la bandera alemana.

Este acto tendrá lugar en Octubre próximo.

Oposiciones de veterinarios
En la Escuela especial de veterinaria darán principio a los ejercicios de oposición en 5 de Noviembre próximo para cubrir 17 plazas de veterinarios terceros.

Los aspirantes presentarán sus instancias al ministerio de la Guerra hasta el 25 de Octubre.

Madrid 6 a las 18
Alba marcha a Burgos

El ministro de Instrucción pública señor Alba marcha hoy a Burgos para inaugurar las conferencias para alumnos franceses.

De allí marchará a San Sebastián para asistir al Consejo de ministros que ha de celebrarse en dicha ciudad.

Ruiz Valarino a San Sebastián
El exministro señor Ruíz Valarino marcha hoy a San Sebastián.

Canalejas y Rodríguez
El señor Canalejas simuerza hoy con el exministro señor Rodríguez.

Regreso de Zorita
Ha regresado de San Sebastián el señor Zorita, quien nos dijo a los periodistas que le preocupaba el traslado de los internados portugueses de Cuenca que marchan a Cádiz para dirigirse al Brasil.

Ampliación de plazas
En el primer Consejo de ministros que se celebrará se tratará de la ampliación de plazas de las Academias militares.

La «Gaceta»
La Gaceta publica una Real orden del ministerio de Instrucción pública aprobando el cuestionario de temas para el Congreso internacional de educación popular de 1913.

Anunciando la existencia del cólera en Witebek (Rusia).

Embarque de emigrados portugueses
El ministro de la Gobernación señor Barroso ha recibido aviso de que saldrán hoy de Cuenca para Cádiz para embarcar para el Brasil, 155 emigrados portugueses.

Viaje de ministros
El señor Barroso irá esta tarde a Cestona.

Dicen de San Sebastián que el señor García Prieto se ha despedido de la Reina doña Cristina.

Marcha en el sudexpreso a Madrid con el subsecretario señor Hontoria.

En Villavieja conferenciará con el señor Canalejas y volverá a San Sebastián en el rápido el viernes para recibir al Rey y pedirle fecha para el próximo Consejo de ministros.

Doña Cristina cumplimentada
Comunican de San Sebastián que el embajador de Italia ha cumplimentado a la Reina doña Cristina.

Elección parcial en Durango

En las próximas elecciones parciales de un diputado a Cortes por Durango los integristas y jaimistas han acordado presentar candidato a don Simón Hierro presidente de la junta provincial jaimista.

Madrid 6 a las 24
La huelga de vidrieros.—Contestación de los patronos.—Creen las optimistas

Continúa en igual estado la huelga de los obreros vidrieros.

Los patronos contestaron al señor Gobernador pidiendo un visto a las pretensiones que formularon los obreros.

Algunos patronos han trabajado hoy en el Hotel Palace cuyos contratistas han de entregar la obra dentro de un plazo fijo.

En la reunión que celebraron los patronos asistieron 180 justificando los restantes su ausencia.

Se nombró comisiones para vigilar las obras.

También las vigilan los obreros. Como la mayoría de los obreros no son asociados existe la creencia de que la huelga terminará en breve aceptando la mayoría de los obreros las bases patronales.

Ofrecimiento a los tranviarios de Málaga
Un despacho de Málaga dice que los huelguistas tranviarios han recibido el ofrecimiento de la Casa del Pueblo de Madrid, de la Sociedad de electricistas de Linares y de la de Metalúrgicos de la capital, ofreciéndose declararse en huelga si para el día 10 no se soluciona el conflicto.

Los tranviarios han aceptado la intervención de la Junta de Reformas Sociales que se reunirá esta noche.

Fiesta de aviación en Huesca
Un despacho de Huesca dice que habiendo telegrafiado el aviador Vadriñes a la comisión de festejos rogándole que adelantara la fecha para volar en dicha ciudad, al objeto de poder tomar parte en el raid anunciado por el periódico Daily Mail de Londres, dicha Comisión ha decidido realizar los vuelos los días nueve y diez del actual.

Los entarimadores y los canteros
La huelga de los obreros entarimadores continúa en igual estado.

En cambio los patronos canteros acordaron aumentar dos reales de jornal a los obreros que vayan a trabajar al cementerio del Este.

Internados portugueses
Han pasado en automóvil por Talavera de la Reina, los hijos del general Capral que estaban en Valencia de Alcántara y el general portugués Pareira, los cuales se han internado en España.

Detención de unos estafadores.—Desfalco importante.—Declaración prestada

Se ha recibido un despacho de Cáceres dando cuenta de que han sido detenidos en dicha capital cuatro portugueses, ingresando en la cárcel.

Tres de ellos son republicanos resultando ser los autores de un importante desfalco cometido en la Delegación de Hacienda de Argamil.

El otro es un carbonario. Añade el despacho que según referencias los detenidos son el Tesorero de Hacienda de Argamil don Manuel Ferreira, el empleado Jaime Diadoro y el hijo de aquel Manuel Ferreira Sobrino.

Figian que eran catódrico de la Universidad de Coimbra. Sometidos a un minucioso interrogatorio se han confesado autores de un desfalco importante en Argamil.

Se les ha encontrado 3 300 pesetas en billetes portugueses y letras y documentos importantes.

Han declarado que pensaban marchar al Brasil a trabajar, para restituir la cantidad de que se aprovecharon.

No dicen su importe creyéndose que debe ser grande porque la fianza del Tesorero era de seis mil duros y además tenía propiedades.

Hin dicho también que cometieron el desfalco para facilitar una cantidad a un amigo que se había encargado de la renta del timbre, la que gestó.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO
Barcelona 6 a las 1'30
La Cámara turca es disuelta.—Gran agitación.—Amenszas del Ejército

Acaban de recibirse telegramas de Salónica cuyas principales noticias me apresuro a telegrafiarles dada la gravedad que encierran.

Salónica.—El Gobierno conforme había anunciado ha disuelto hoy la Cámara.

Esta medida ha ocasionado gran agitación, especialmente entre los jóvenes turcos que ven su poderío muy amenazado.

El Gobierno vigila estrechamente los pasos de los principales candidatos del partido de los Jóvenes turcos.

Para poder cortar más fácilmente cualquier intento de sublevación de las tropas que simpatizan con dicho partido, el Gobierno ha proclamado el estado de sitio.

La situación es muy grave dado lo encontrado de las opiniones especialmente en el seno del Ejército. Corren rumores de que el Gobierno ha recibido graves amenazas de guarniciones por si disolvía la Cámara.

Otros rumores dicen que el Gobierno recibió serias amenazas de otras guarniciones quejándose de las contemplaciones del Gobierno con la Cámara, exigiendo que fuese disuelta en el plazo de 48 horas.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 6 a las 1'30
La Cámara turca es disuelta.—Gran agitación.—Amenszas del Ejército

Acaban de recibirse telegramas de Salónica cuyas principales noticias me apresuro a telegrafiarles dada la gravedad que encierran.

Salónica.—El Gobierno conforme había anunciado ha disuelto hoy la Cámara.

Esta medida ha ocasionado gran agitación, especialmente entre los jóvenes turcos que ven su poderío muy amenazado.

El Gobierno vigila estrechamente los pasos de los principales candidatos del partido de los Jóvenes turcos.

Para poder cortar más fácilmente cualquier intento de sublevación de las tropas que simpatizan con dicho partido, el Gobierno ha proclamado el estado de sitio.

La situación es muy grave dado lo encontrado de las opiniones especialmente en el seno del Ejército. Corren rumores de que el Gobierno ha recibido graves amenazas de guarniciones por si disolvía la Cámara.

Otros rumores dicen que el Gobierno recibió serias amenazas de otras guarniciones quejándose de las contemplaciones del Gobierno con la Cámara, exigiendo que fuese disuelta en el plazo de 48 horas.

Reina profunda agitación. Los diputados tratan de reunirse en convención.

Nueva operación de cirugía
Paris.—Las revistas profesionales hablan de una arriesgada operación de cirugía. Se trata de recubrir metálicamente las paredes de la aorta para evitar el aneurisma.

Se practicó la anestesia local y el enfermo está perfectamente, desaparecido el peligro de muerte que amenazaba al paciente debido a la degeneración de la aorta.

Las corridas de toros en Francia
Paris.—Ante las numerosas peticiones de poblaciones francesas que deseaban celebrar corridas de toros de muerte, el Ministro del Interior las ha autorizado empero señalando solamente la suerte en matar y librar de heridas a los caballos.

La revolución monárquica
Li.boa.—Nuevas pesquisas de la policía han descubierto que se preparaba en Lisboa por los monárquicos un golpe de mano para el 9 del corriente.

Los conjurados debían apoderarse de todos los ministros.

Barcelona 6 a las 22
Temporal de lluvias en Inglaterra.—Inundaciones.—Grandes pérdidas.—Barcas a pique.—20 ahogados

Londres.—Un gran temporal de lluvias ha recorrido Inglaterra ocasionando inundaciones y destruyendo muchas cosechas.

Buen número de fábricas han debido parar por interrupción de las corrientes eléctricas.

Las pérdidas son de mucha importancia.

En algunos puntos del litoral presentos la borrasca de una manera completamente imprevista echando a pique muchas barcas pescadoras.

Sábese que han perecido ahogados veinte pescadores.

Declaraciones de Kiderlen.—Posible inteligencia entre Alemania y Francia
Paris.—Un corresponsal de «La Figaro» ha hablado en Kisingen, con el Embajador de Alemania en esta M. Kiderlen quien hablando de las relaciones franco-alemanas ha negado que la política de Alemania tenga ni sombra de carácter agresivo para Francia.

Ha manifestado además el Embajador que cree posible una inteligencia entre ambos países.

El viaje submarino de más duración.—24 horas debajo el agua
Venecia.—El submarino Scuala acaba de realizar el viaje de más duración bajo el agua, realizado hasta el presente.

Ha permanecido 24 horas sumergido. Marido que arroja una lámpara de petróleo a su esposa
Paris.—En Leman un sujeto cuestionó con su mujer y en el calor de la discusión le arrojó una lámpara de petróleo, encendida.

La lámpara se rompió y el líquido inflamado se derramó sobre la infeliz mujer, que pereció al poco rato quemada.

La guarnición de Salónica se opone a la convención.—Consternación.—Felicitaciones al Gobierno

Salónica.—Habiéndose dicho que los diputados pensaban reunirse, en convención, en esta ciudad, la guarnición ha manifestado que no lo consentiría.

El decreto de disolución de la Cámara ha producido entre los jóvenes turcos verdadera consternación, pues esperaban que sus amenazas amilanarían al Gobierno otomano.

Esta ha recibido la felicitación de la Liga militar por su proceder.

Los diputados acusan al Gobierno de haber realizado un golpe de Estado.

Nada contra Kostevitch
Berlin.—Se dice que el sumario instruido contra el capitán ruso Kostevitch, que como es sabido fué detenido como espía, nada absolutamente arroja contra dicho oficial.

Reclamación contra el Gobierno yankee
Nueva York.—Inglaterra ha reclamado contra el acuerdo del Gobierno yankee prohibiendo a las compañías extranjeras adquirir terrenos en las costas de América.

Situación sombría para los franceses en África
Paris.—«La Dépêche» publica una carta fechada en Fez, en la que se dice que a pesar de los optimismos de los oficiales franceses, nada se consigue y que las guarniciones están en realidad prisioneras.

Añade la carta que se avocinan acontecimientos graves y que el porvenir se presenta sombrío para los franceses, en Marruecos.

Las fuerzas de Heida derrotadas
Mogador.—Las fuerzas del pretendiente Heida han tenido un duro encuentro en Imitanont con las tropas leales quedando aquellas derrotadas.

Maquinistas que vuelven al trabajo
Marsella.—Los maquinistas de los vapores de las Mensajerías marítimas que, como es sabido, persistían en la huelga, han vuelto al trabajo.

Esperando un crucero.—Calma en Marrakech.—Noticia inexacta
Agadir.—Mañana se esperaba en esta el crucero «Cosmos».

Indígenas llegados de Marrakech dicen que en dicha población y en sus cercanías reina relativa calma y que es inexacto que fuese proclamado allí como sultán, el pretendiente Heiba.

Hafid a Tánger?
Tánger.—Afirmase que a últimos del corriente mes vendrá a esta población el sultán Muley Hafid.

Añádese que se alojará en una casa de campo de las cercanías donde pasará el Rabadán.

Promesa de Rusia
Paris.—El periódico de esta ciudad «L'Echo de Paris» dice que Rusia se ha comprometido a no tratar nada con Alemania sin avisar previamente a Francia.

Sublevación de los moros de Mezaán contra los franceses.—Situación crítica
Mazagán.—Los moros de esta población se han sublevado contra los franceses.

La revuelta reviste importancia. El tiroto dura desde las ocho de la mañana.

Los europeos aquí residentes se han visto obligados a refugiarse en sus consulados respectivos.

La situación es verdaderamente crítica.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 6 a las 22

Prat de la Riba al extranjero
El Presidente de esta Diputación provincial don Enrique Prat de la Riba ha salido para Paris y Bruselas acompañado de su señora.

Para el Congreso Eucarístico de Viena.—Contraseña agotada
Es tan crecido el número de los inscritos para asistir al Congreso Eucarístico que en Viena ha de celebrarse que se han agotado las contraseñas que deben ostentar los congresistas.

El Teatro Gayarre cerrado por faltas a la moral
Habiéndose impuesto varias mul-

tas sucesivas de 500 pesetas a la empresa del Teatro Gayarre por faltas cometidas contra la moral en las funciones dadas en dicho teatro, y habiendo reincidido, el Gobernador civil señor Portela ha ordenado el cierre del mismo.

La escuela catalana para la policía
Queda ya organizada la escuela para la enseñanza del catalán a los agentes de policía que lo desconocen.

Las lecciones obligatorias serán bimensuales y habrá además clases suplementarias.

Los profesores serán inspectores de policía.

Llegada de soldados licenciados de Melilla.—A sus pueblos.—Precauciones.—Lo que dice Portela

Esta mañana, como anunció, ha llegado a este puerto procedente de Melilla el vapor «Lázaro» conduciendo a 930 soldados licenciados, de aquel ejército.

Todos ellos son catalanes y han marchado a sus respectivos pueblos.

En todas las estaciones se había organizado doble servicio de policía.

El periódico «El Liberal» atribuye estas precauciones al temor de que se declaren en huelga los ferroviarios.

Interrogado sobre el particular e señor Portela ha manifestado que la medida obedecía tan solo a evitar posibles contingencias dada la aglomeración de gente, con motivo de la llegada de los soldados.

Concejales radicales a Granollers.—Una corona
Una Comisión de concejales radicales de este Ayuntamiento ha ido a Granollers para depositar una corona sobre la tumba del republicano muerto durante los sucesos de julio.

No ha ocurrido ningún incidente. El jefe de los jaimistas de Valencia en Barcelona.—Velada

Ayer llegó a esta ciudad el jefe regional de los jaimistas valencianos señor Simó.

A la hora en que telegrafio se celebra una velada en su honor en el centro jaimista de esta.

Detención de un carterista.—Falso domicilio
La policía de esta ciudad detuvo a un carterista quien al ser interrogado dió las señas del que dijo ser su domicilio.

Hechas las oportunas averiguaciones resulta ser el domicilio de un reputadísimo industrial.

Este ha visitado al señor Portela manifestándole que desconoce al sujeto en cuestión.

Nuevo bachiller
Por la Secretaría de esta Universidad literaria ha sido expedido el título de Bachiller a favor de don Roberto Vivó, del Instituto de Mahón.

Detalles
El albañil José Morera que como telegrafio ayer agredido en Perpignan por dos albañiles huelguistas, resulta pertenecer a una acaudalada familia de esta ciudad.

CORRESPONSAL

Espectáculos

Líric Park
Compañía de zarzuela y ópera española dirigida por los señores Piérolas y Villalonga.

Función para hoy a las siete.—La Casta Susana.
Entrada general 0'30 ptas.
A las diez.—Las Bribonas.
Entrada general 0'17 ptas.

Las mejores máquinas para coser, bordar y hacer medias
«WERTHEIM» Y «SEYFERT»
Sucesores Barquá, Santo Domingo, 8 y 10, Palma.

Se necesitan jóvenes honrados y laboriosos. Ganarán sueldo y comisiones. Dirigirse Conquistador, 34. Suscripciones.

PÉRDIDA Se ha extraviado una perra de las llamadas blancas, con piquetas manchadas en las piernas, lleva un collar de cuero. Se gratificará su devolución en la «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

EN CORP MARI
junto a «La Verdad», hay magníficos pisos para alquilar, a orilla del mar, con abundancia de agua, desde 15 pesetas a 70 mensuales. Darán razón calle Alfonso XIII, núm. 115. (Corp Mari).

La Equitativa de los Estados Unidos
Reguros sobre la vida y rentas vitalicias.
Se necesitan agentes. Irtil presentarse sin buenas referencias.
Informarán de 3 y media a 6, en la calle del Sol, 17.

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estreñimiento habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

ESTERILIZAD EL AGUA con el TACHIOLO

El Tachiole es el antiséptico más energético que haya sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Es inofensivo para el organismo humano. Se vende en frascos, conteniendo 50 gramos de solución dosada para esterilizar 50 litros de agua. No se necesitan aparatos. Útilísimo para frutas y verduras, bastando sumergir las durante 20 minutos en agua esterilizada con Tachiole, para que queden limpias de todo germen infeccioso. — USO — Vertir, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, agitando y dejándola descansar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando su sabor, potabilidad y todas sus propiedades fisiológicas. Pídase en todas las Farmacias. — Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano. — Aragón, 242. — Barcelona

Cuevas dels Hams. — Manacor

Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más sustanciosas de la isla, las más ricas en bellezas, las mejor iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista. — Ida y vuelta en un mismo día. — Servicio de automóvil a precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Artá y carruajes gratis en la estación de Manacor. — Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 2^o pesetas por cada persona de aumento. — Estas cuevas van en combinación con un restaurant de Porto Cristo y se garantiza la economía y el cénico.

Maquinaria eléctrica

BROWN BOVERI Y C.^A

Representantes exclusivos

E. GRASSET Y C.^A

Primer transporte de España a 40.000 voltios

Ronda San Pedro, 17, Barcelona

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA ES

LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica. conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las pelucas, cosa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos. Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que a los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si a la vez desean tonificar el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña a la botella.

De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

NUEVO ESTANTE A PEDAL CON

FRICCIONES de BOLAS de ACERO

LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODÍA DESHARRS.



NO CABEN YA EN LAS MÁQUINAS PARA COSER

SINGER

MÁS PERFECCIONES NI MECANISMO MÁS EXCELENTE.

Máxima ligereza. Máxima duración. Mínimo esfuerzo en el trabajo.

4, Jaime II, 4-Palma de Mallorca

LLOYD SABAUDO

El día 17 de Agosto, saldrá de Barcelona directo para

BUENOS AIRES

El nuevo vapor de gran marcha

PRINCIPE DI UDINE

realizando la travesía en QUINCE DIAS. Casarates espléndidos en 1.^a clase. — Tres puentes de paseo. Jardín de invierno. — Telégrafo Marconi. Segunda clase económica, a precios reducidos

TERCERA CLASE

Beraterías higiénicas, lavabos, comedores con mesa.

COCINA ESPAÑOLA

El día 18 de Septiembre, saldrá para el mismo punto el vapor

TOMASO DI SAVOIA

Para informes en Palma: calle de Mar, 49 1.^o

El mejor reconstituyente moderno

GLIDINE,

Alimento poderoso. Estimula el apetito. Tonifica los nervios. Es muy fácil de digerir.

Muy útil a

Convalescientes y Diabéticos

100 gramos. — 2^o00 pta. Pídase en las Farmacias J. Miró, Colón, 8; Centro Farmacéutico, Marina, 24 y principales.

200 " — 3^o50 "

Navigazione Generale Italiana y la Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

ARGENTINA, 24 Julio.	SAVOIA, 11 Agosto.
REGINA ELENA, 25 Julio.	RE VITTORIO, 22 Agosto.
P. UMBERTO, 8 Agosto.	ITALIA, 28 Agosto.

COCINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.^a clase van alojados en dormitorios ventilados y higiénicos, lavabos, comedores, con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse a los señores SALOM y RULLAN, Plaza de la Libertad, 2, (frente al Berne), Palma.

Fábrica de anisados y Licores de Bartolome Garau Socias Lluchmayor (Mallorca)

Exigid en todas partes el anís marca registrada

SECA

y el gran aperitivo tónico, digestivo y reconstituyente

Falo Quina-Garau en el Laboratorio Miró y recomendados por eminentes Doctores.

Depósito en Palma Droguería de José Miró Colón, 22

VICHY CATALAN

Balneario de primer orden. — Temporada de 1.^o de Mayo a 30 de Octubre

Montado a la altura de los mejores del extranjero

Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona).

Teléfono de la red de Gerona combinada con la red de Barcelona

Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 min; en tren correo, 3 horas

Agua mineral-medical, termal de 60°, alcalina, bicarbonatada sódica, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las eminencias médicas para la completa curación del Reumatismo y Artritis en todas sus formas y de la Gota, así como también para combatir las afecciones del Estómago é Intestinos, los trastornos del Hígado, la Diabetes y las lesiones de los Riñones, principalmente de Albuminuria.

Administración: RAMBLA DE LAS FLORES, 18, ENTRESUELO. — BARCELONA.

Maquinaria de ocasión

Motor gas pobre, 40 caballos, Scheben Krudew'g gasógeno aspiración, todo completo, casi nuevo, Ptas 6000.

Para máquinas y calderas de vapor de todas potencias, motores a gas de idem y toda clase de maquinaria usada. Dirigirse a José Miró, Ingeniero, Pasaje Domingo, 2, 1.^o, Barcelona.

Se vende casa y afona, calle Mayor, n.º 25, Buñola, conteniendo de largo 21 metros, ancho 4 metros, 40 centímetros, alto 7 metros, 40 centímetros. Para más informes calle Nueva, núm. 5, en el mismo pueblo.

¡Alerta todo el mundo!

POLVO REGENERADOR!!

Para hacer poner 3.000 huevos al año, con solo DIEZ GALLINAS.

¡8.000 HUEVOS!! Primero y único en España, (Patente por 20 años). Descubrimiento maravilloso. — Resultados sorprendentes. — Fomenta todos los días y en todas las estaciones del año, hasta en el invierno más crudo del invierno. Numerosos testimonios.

Gasto insignificante. — Pedid folleto explicatorio

Pedid la MARCA 2 GALLINAS NEGRAS, con firma del autor, Dr. DONATO ARAUJO.

Agentes para Cataluña, JOAQUIN FAU, Mallorca, 184.

Puntos de venta en Palma: Viuda de José Juan, Sucesores de Boscana, Domingo Durán, «Bodega Palmesana» y todas las buenas droguerías

Representante Antonio Marimón Plaza Mercado, 24.

LINEA PINILLOS

Viaje extraordinario y directo para MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrá del puerto de Barcelona el día 8 de Agosto, el vapor

BARCELONA

Admite carga y pasaje.

Pasaje de 3.^a clase para Buenos Aires, 36 DUROS

Para más informes dirigirse a los señores Planas, Pizá y C.^a, S. en C., representantes, San Juan, 50, Palma.

NICOLAS TICOULAT DENTISTA

Dentaduras, orificaciones y empastes

Preços económicos — Calle Pelaires número, 102

CONSERVACIÓN É HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la boca sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas si que use el élixir y

BOCA MENTHOLINA

los polvos de que prepara el Dr. Andrea

Su uso emblanquece los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortalece las encías, evitando la caries y la oscilación de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usada con el élixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña, 66, y demás farmacias.

Se expenden en la Farmacia J. Sureda Lléscara, Palma Mallorca.

Línea Austro-Americana

Nueva línea a Cuba de vapores de carga

SERVICIO REGULAR MENSUAL

El vapor

GIULIA

saldrá el 10 de Agosto, del puerto de Barcelona, para Ponce, Habana y Nueva Orleans y otros puertos del Golfo de Méjico, admitiendo carga.

Inf. rmas en Palma, Bartolomé Bosch, Paseo de Segre, 15.

Corset 'La Catalana'

Calle de Brossa, 12, (tienda), Palma

Elegancia. — Higiene. — Economía

Variado y exento surtido en corsés, última creación de la moda parisien, a precios reducidos. — Especialidad en la confección de corsés a medida, rectos, imperio, directorio, corsés higiénicos para señoras, en estado interesante y fajas ventrales. Corsets-fajas con sostenedores, último modelo de París. — Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda, exclusivos para la

Corsetaria Catalana, Brossa, 12

Los llamados corsés de esta casa, única en Baleares, son altamente higiénicos y rectos, quedan desahogados del estómago y reducen el vientre, sin causar molestias.

Tipo-litografía de Amengual y Munar